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20170602 
聯合週會校長講話 

(高三學長姐的成就) 

時間過得很快，轉眼間又到了驪歌高唱的畢業時刻，這次的集會算是

高三學長姐們在正德高中校園中最後一次的週會，配合畢業典禮的籌畫，

離別的情緒慢慢浮現。雖然學校正常作息仍在進行，但從晨讀與各種課程

活動中，我觀察到某些特別的氣氛，如晨讀時「熱鬧」的情景，考試的壓

力不見了，老師上課也比較輕鬆等。想到即將別離，校長相信各位高三同

學，會有一種高興但又蘊含淡淡思愁的感覺，在這個時刻，我建議大家回

顧一下正德高中三年的生活與學習，然後想一想，這個過程，對你的人生

或未來，到底代表何種意義﹖ 

我是在 2013 年 5 月 1 日開始擔任各位的校長，2013 年 5 月 10 日在同

樣是聯合週會的這個場合，正式第一次向全體同學講話。習慣上，我通常

會把講話的文稿放在網頁《校長室》專欄上，昨天查看從就任校長開始，

我一共寫了 90 篇文稿，這通常是，各種場合對同學的講話。其中最為特別

的是，各位入學時的新生訓練的二篇講稿，不管是今年即將畢業的高三同

學，或是高一、二同學，校長都有幫大家設定未來三年在正德學習時，最

低的成就標準，那是：(1)至少擁有一項檢定或證照，以證明自己的能力；

(2)不要有被記過的紀錄，以建立自己行為的標準；(3)能夠考取心目中的理

想學校，以確認自己的未來。今日，在高一、二學弟妹以及全校老師的見

證下，我們來看今年即將畢業學長姊的成就： 

一、就通過檢定或持有證照部分，高中部 147 位中，共有 45 位至少取得一

項中檢或英檢證照(31%)；高職部全部 281 位同學中，共有 238 位同學

至少取得一張證照(85%)。其中商營三忠、商營三孝兩班全班同學每人

都至少有一張證照。 

二、三年完全沒有記過處罰紀錄的人數，一共有 329 位，占全體畢業同學

(428)88%，其中商營三忠、商營三孝與高中三仁等三班同學沒有任何

人犯錯而留下紀錄。 

三、以升學狀況來看，由於高職部尚未揭曉，僅能就高中部來看，全部高

中部 147 位同學，已錄取大學日間部者共有 122 位，占 83%。 

從上面資訊可以看出今年的高三畢業學生，大致近九成達到校長的期

待，但這仍然是最低的標準，因為同學們的表現仍有許多超過這一標準，

例如商營三忠平均每人拿到 8 張的證照，而資處三忠也有平均 5.9 張的好成
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績，我特別要提的是資處三忠的粘梓瑩同學，三年中她共拿到包含電腦軟

體應用乙級等 22 張證照，非常不容易。同時，如電子三忠一共有 12 位同

學通過視聽乙級檢定，這些都讓校長格外驚喜；再例如高中三仁黃冠儒同

學多益英檢拿到 630 高分、楊巧榆同學也考了 550 分；應日三孝鄞嘉萱同

學通過日本語能力試驗 N1 檢定，更令校長刮目相看，如此的好成績，代表

本屆高三學長姊與正德師長的努力績效是獲得肯定的！ 

就升學績效來看，這一屆的高三同學也有亮麗表現，例如繁星推薦部

分，高中部有五位錄取國立大學，其中高中三仁劉玉琦同學錄取台灣大學

公共衛生學系；高職部有三位錄取國立大學，其中，電子三忠謝尚泓同學

打破本校工科紀錄，創校以來唯一錄取技職體系的龍頭學校—台北科技大

學(原台北工專)；而四技二專考試成績相當優異，今年共 2 位學生考 600 分

以上，分別為商營三忠黃于瑾 620 分及應英三孝許如媗 625 分，相信都可

以考上如台灣科技大學等第一志願的。 

再回到剛開始，我要同學思考的所謂「意義性」，將近 90%以上的高三

同學都達到校長的期待，說明在高中這一階段的學習有一定的意義，那就

是：大家謹守本分與學校規矩，沒有犯錯，代表各位已建立了基本行為準

繩，可引導諸位朝向正確的道路前進；具備了許多證照，意謂著擁有某種

特定專長，配合未來大學的持續深造，相信各位必然有亮麗的工作保證，

從而實踐屬於自己的人生願景。所有這些，都是你們家鄉的一所學校，正

德高中，在師長與同學相互鼓勵與支持下，共同努力所獲得十分有價值、

意義的成果。至於另外的 10%同學，也不要氣餒，雖然犯錯了，或是一張

證照都沒拿到，並非代表正德高中三年的學習就是失敗。例如高中部同學

要考取證照本就不容易；52 位畢業前無法銷過的同學，校長也期待能夠記

取犯錯的經驗，畢業了，就重新出發。因為絕大部分都是因為攜帶手機而

被記過。這在其他學校是很普通，但在本校是被禁止的。校長其實相當認

同這一規定，因為以我所擁有的經驗與知識都告訴我，手機對高中階段學

習的負面影響相當大，這也是正德高中與其他學校很大的差異，就像校長

曾向大家說明過的：正德高中的學生圖像是端莊典雅、勤奮樸實，手機或

現代化的資訊設備不必然吻合正德學生的圖像。 

今日，校長檢視高三同學的學習成果，其實在明年的這一時刻，校長

也會察看目前高二同學的表現；同樣的情況，在後年也會明瞭目前高一同

學最後的成果表現，校長希望每一年都有令我，以及全體師長們驚喜的成

績，祝福全體高三同學，也期勉我們高一、二學弟妹，能夠像學長姐看齊，

大家共同為建立正德高中有意義的學習努力！ 


